



UNIVERSIDAD  
DE LOS ANDES  
VENEZUELA



ula  
Observatorio  
de Derechos  
Humanos

EPIKEIA  
Observatorio Universitario de Derechos Humanos



REPORTE MENSUAL:  
**SITUACIÓN DE LAS  
UNIVERSIDADES  
EN VENEZUELA**  
Noviembre, 2024

Con la colaboración de:



COMISIÓN DE DERECHOS HUMANOS  
DE LA FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS  
Y POLÍTICAS DE LA UNIVERSIDAD DEL ZULIA



Centro para la Paz y los Derechos  
Humanos "Padre Luis María Olaso"



Aula Abierta

## Contenido

Resumen .....	3
Metodología.....	4
1. Violaciones a la autonomía universitaria.....	5
1.1. Intervenciones del Poder Ejecutivo en espacios universitarios .....	5
2. Restricciones presupuestarias .....	6
2.1. Deplorable situación del presupuesto .....	7
2.2. Violaciones a derechos laborales universitarios y despojo del salario .....	8
2.3. Pérdida de la planta profesoral .....	10
2.4. Vulneración de los derechos estudiantiles.....	11
2.5. Deserción estudiantil .....	13
2.6. Deterioro y daños de las instalaciones e infraestructura universitaria por falta de mantenimiento e inversión .....	14
2.7. Deterioro y daños a las instalaciones e infraestructura universitaria por robos, hurtos y vandalismo.....	16
3. Protestas y reclamos .....	17
4. Contra el derecho a la ciencia.....	18
5. Detenciones y persecución por motivos políticos contra los universitarios .....	18
6. Actividades de promoción de los derechos humanos en las universidades .....	21
7. Violencia contra proceso electoral en la UCV .....	21

## SITUACIÓN DE LAS UNIVERSIDADES EN VENEZUELA REPORTE MENSUAL. NOVIEMBRE, 2024

### Resumen

El Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes (ODHULA) en alianza con la Comisión de Derechos Humanos de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas de La Universidad del Zulia, Aula Abierta, y el Centro para la Paz y Derechos Humanos «Padre Luis María Olaso» de la Universidad Central de Venezuela, registraron durante el mes de noviembre 44 casos relacionados con incidentes que afectan al derecho a la educación y otros derechos humanos en el contexto universitario.

Durante el mes de noviembre de 2024 los incidentes registrados fueron: 52% sobre sobre acoso presupuestario, 21% sobre agresiones, 18% otros, 7% por deserciones y 2% por violaciones al debido proceso.

Este reporte contiene documentación de:

-23 denuncias por acoso presupuestario: Los casos registrados evidencian diversas problemáticas dentro del ámbito universitario. En primer lugar, se observa un deterioro significativo de los espacios universitarios debido a las restricciones presupuestarias. Asimismo, se reporta una vulneración de los derechos laborales, manifestada en la falta de pago salarial adecuado al personal universitario.

En cuanto a los derechos estudiantiles, estos se ven afectados por la insuficiente asignación presupuestaria estatal, lo cual repercute negativamente en beneficios esenciales para los estudiantes universitarios, como becas y servicios de comedor. Además, se señala una continua violación a la autonomía universitaria, derivada de la intervención gubernamental en los espacios académicos. Por último, se destaca la falta de inversión en infraestructuras destinadas a la difusión científica, lo cual impacta en el desarrollo académico e investigativo de las instituciones.

-9 denuncias por agresiones. Señala cuatro incidentes de seguridad en espacios académicos y a las continuas persecuciones y amenazas a universitarios en el contexto post-electoral. Además, se mencionan los riesgos de la aplicación arbitraria de la Ley Contra el Odio, por la Convivencia Pacífica y la Tolerancia, y supuestos casos de expresiones de odio y neofascismo en las universidades.

-3 denuncias por deserción. Se refiere a la pérdida de personal profesoral en las universidades, la deserción de estudiantes en carreras como física, biología, matemáticas y agronomía, así como la baja matriculación de jóvenes para ingresar a las universidades del país.

-1 denuncia por violaciones al debido proceso de miembros de la comunidad universitaria. Hace referencia a la citación del Cuerpo de Investigaciones Científicas, Penales y Criminalísticas (CICPC) a Óscar Murillo, periodista, profesor universitario de la Universidad Católica Andrés Bello y Coordinador General de Provea, la cual incumple los estándares en materia de derechos humanos.

-8 denuncias por otros motivos. Se refiere a protestas y reclamos por parte del movimiento estudiantil para exigir renovación de los cargos de la dirigencia estudiantil, por hechos de presunta corrupción en universidades, la desinformación de la comunidad universitaria y la instrumentalización de los medios del Estado para hacer proselitismo político en los espacios universitarios. Además, señala algunas actividades de promoción de los derechos humanos en las universidades.

## Metodología

El ODHULA se ocupa de monitorear, documentar y sistematizar la situación de la libertad académica, derecho a la educación, derecho a la ciencia y la autonomía universitaria en las instituciones de estudios superiores en Venezuela.

La recolección de información se realiza a través de la combinación de varias técnicas tales como la entrevista semiestructurada, la observación documental y la observación de campo, que posteriormente se vacía en una base de datos.

A través de la *entrevista semiestructurada* se recurre a la comunicación directa con la población objeto de estudio que en este caso son todos los universitarios. En la medida en que se desarrolla la entrevista se van incorporando preguntas sobre esos o nuevos tópicos de interés para fortalecer la información a exponerse en el reporte.

Con la *investigación documental* se acopian datos provenientes de fuentes secundarias, como publicaciones oficiales y extraoficiales de autoridades universitarias, representantes estudiantiles, gremiales y del Estado. Se revisa el material disponible y luego lleva a cabo una lectura selectiva de las fuentes para tomar nota de los puntos más importantes dentro de los patrones a indagar.

La *observación de campo* se realiza en los recintos universitarios para corroborar el estatus de los espacios físicos y demás componentes de infraestructura. La información se vacía en una base de datos que emplean fichas para concentrar de manera ordenada

los hechos registrados y a través de este registro se contabiliza los patrones encontrados en el reporte mensual.

## 1. Violaciones a la autonomía universitaria

### 1.1. Intervenciones del Poder Ejecutivo en espacios universitarios

De acuerdo a los artículos 109 y 110 de la Constitución Nacional (CN), es deber del Estado venezolano asignar el presupuesto a las universidades para que, desde las dependencias de cada institución en ejercicio de su autonomía, se realicen los trabajos necesarios de mantenimiento, recuperación, adecuación y ornamentación o embellecimiento de sus instalaciones.

Sin embargo, el Ejecutivo Nacional, después de negar reiteradamente el presupuesto necesario desde el año 2008 e inducir con ello el grave deterioro en que se encuentran las edificaciones y la infraestructura de las universidades autónomas, ahora incrementa sus intenciones intervencionistas dentro de los espacios universitarios con la excusa de «recuperarlas» del deterioro a que la misma falta de presupuesto las ha conducido, lo que no pasa de ser una mera cosmética superficial a graves daños estructurales y de toda la infraestructura universitaria en general.

Es así como el gobierno nacional y los representantes de gobernaciones y alcaldías se refieren a los convenios de recuperación de las instituciones como aportes para «el rescate de las casas de estudios», lo que es usado como proselitismo político de su gestión. La designación de cargos ilegales como el de «protector» y la entrega de recursos universitarios no a sus legítimas autoridades sino a organismos extraños a éstas, como al eufemístico «Gran Misión Venezuela Bella (GMVB)», se ha convertido en una práctica reiterada para intervenir las universidades de manera definitiva y socavar su autonomía.

Durante el mes de noviembre este Observatorio registró 5 casos de intervención gubernamental en recintos universitarios:

-La directora de la Misión Venezuela Bella en el estado Sucre, Lucy Coa, informó sobre la cuarta fase de recuperación de la Universidad de Oriente (UDO), Núcleo Sucre. Los trabajos se centraron en la rehabilitación de dos canchas del centro educativo que habían sido destruidas y desvalijadas, así como el establecimiento de transformadores para el alumbrado del recinto<sup>1</sup>.

---

<sup>1</sup> *El Tiempo ve* (11 de noviembre de 2024). «Gobierno inició la 4ta. fase de la recuperación de la UDO-Sucre». Disponible en: <https://eltiempove.com/gobierno-inicio-la-4ta-fase-de-la-recuperacion-de-la-udo-sucre/>.

-En la sede de la Universidad Nacional Experimental Rafael María Baralt (UNERMB) en Los Puertos de Altigracia, municipio Miranda, se han realizado trabajos de rehabilitación, promovidos por el Gobierno Nacional y Municipal. Neuber Arrieta, presidente del Centro de Estudiantes de la UNERMB, informó que los trabajos de rehabilitación han avanzado y, actualmente, se encuentran realizando trabajos de pintura, fachada, alumbrado y remodelación de la infraestructura<sup>2</sup>.

-El rector de la Universidad Nacional Experimental de los Llanos Occidentales Ezequiel Zamora (UNELLEZ), estado Barinas, Adán Chávez, informó que el Gobierno Nacional a través del Plan Mi Universidad Bella, ha rehabilitado 50 aulas de clase, techos y caminerías de los pabellones Barinas I y Barinas II<sup>3</sup>.

-Representantes de la Federación de Centros Universitarios de la Universidad Central de Venezuela (FCU-UCV) denunciaron públicamente una presunta elección de representación estudiantil ante el Consejo Nacional de Universidades (CNU), afín al Poder Ejecutivo. Los representantes de la FCU-UCV consideran que la acción fue promovida por Ricardo Sánchez, ministro de Educación Universitaria<sup>4</sup>.

-Según el vicerrector de La Universidad del Zulia (LUZ), Clotilde Navarro, la Misión Venezuela Bella se encuentra realizando trabajos en LUZ y están esperando que se finalice la planificación para continuar con las otras facultades que quedaron en espera<sup>5</sup>.

## 2. Restricciones presupuestarias

El Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes (ODHULA) ha denunciado en reiteradas ocasiones a través de notas de prensa, comunicados e informes, elevados incluso ante instancias internacionales, sobre cómo la política

---

<sup>2</sup> *El Regional del Zulia* (11 de noviembre de 2024). «Avanzan trabajos de rehabilitación de la UNERMB sede Los Puertos de Altigracia». Disponible en: <https://diarioelregionaldelzulia.com/avanzan-trabajos-de-rehabilitacion-de-la-unermb-sede-los-puertos-de-altigracia/>.

<sup>3</sup> *Últimas Noticias* (13 de noviembre de 2024). «Entregan dotación de equipos tecnológicos a la UNELLEZ en Barinas». Disponible en: <https://ultimasnoticias.com.ve/noticias/barinas/entregan-dotacion-de-equipos-tecnologicos-a-la-unellez-en-barinas/>.

<sup>4</sup> *Efecto Cocuyo* (19 de noviembre de 2024). «Ucevistas denuncian presunta elección irregular del CNU con permiso del ministro Ricardo Sánchez». Disponible en: <https://efectococuyo.com/la-humanidad/ucevistas-denuncian-presunta-eleccion-irregular-del-cnu-con-permiso-de-ministro-ricardo-sanchez/>.

<sup>5</sup> *Versión Final* (15 de noviembre de 2024). «Vicerrector Clotilde Navarro: «No puede ser que un profesor a dedicación exclusiva gane 522,16 bolívares»». Disponible en: <https://diarioversionfinal.com/ciudad/vicerrector-clotilde-navarro-no-puede-ser-que-un-profesor-a-dedicacion-exclusiva-gane-52216-bolivares/>.

gubernamental —desde el año 2008—, ha generado insuficiencia presupuestaria en las universidades autónomas, lo que ha perjudicado gravemente la calidad de la educación superior, la investigación científica, la capacidad de inversión en infraestructura, el salario digno de los profesores, los beneficios estudiantiles, entre otros daños, y ha provocado la deserción profesoral y estudiantil<sup>6</sup>.

La reducción de los presupuestos universitarios hasta prácticamente desaparecerlos ha ocurrido progresivamente durante 15 años, mientras el Estado venezolano reconoce la existencia de corrupción en sus instituciones, por parte de sus propios funcionarios, y utiliza la excusa de los «sanciones económicas» para exhibirlas como el motivo por el cual no han recuperado en su totalidad a todas las universidades<sup>7</sup>. En marzo de 2023, el régimen de Nicolás Maduro admitió públicamente la desaparición de 3.000 millones de dólares de las arcas de la empresa estatal Petróleos de Venezuela (PDVSA). Según cálculos del ODHULA, esa cantidad es 22 veces mayor al dinero recortado a los presupuestos solicitados por la Universidad de Los Andes (ULA) durante los últimos cinco años<sup>8</sup>.

Volker Turk, Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, en su más reciente informe sobre Venezuela en julio de 2023, documentó la crisis en las universidades venezolanas, resaltando la insuficiencia presupuestaria de las universidades y la precariedad salarial de sus profesores y demás trabajadores.

## 2.1. Deplorable situación del presupuesto

-Según el vicerrector de La Universidad del Zulia (LUZ), Clotilde Navarro, en el año 2023 se envió un presupuesto de 1.470.000 dólares, pero se aprobó solo el 57%, con una rebaja del 33%<sup>9</sup>. El presupuesto se divide en tres componentes: personal,

---

<sup>6</sup> Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes (25 de enero de 2022). «EPU 2022: Países recomiendan a Venezuela garantizar derecho a la justicia, educación, autonomía universitaria y libertad académica». Disponible en: <https://www.uladdhh.org.ve/index.php/2022/01/25/ePU-2022-paises-recomiendan-a-venezuela-garantizar-derecho-a-la-justicia-educacion-autonomia-universitaria-y-libertad-academica/>

<sup>7</sup> *RunRunes* (10 de julio de 2023). «OBU les responde a Maduro: despojo de presupuesto para la UCV es anterior a las sanciones». Disponible en: <https://runrun.es/noticias/504973/obu-le-responde-a-maduro-despojo-de-presupuesto-justo-para-la-ucv-es-anterior-a-las-sanciones/>

<sup>8</sup> Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes (24 de marzo de 2023). «Dinero desaparecido de PDVSA es 22 veces el presupuesto recortado a la ULA en cinco años». <https://www.uladdhh.org.ve/index.php/2023/03/24/dinero-desaparecido-de-pdvsa-es-22-veces-el-presupuesto-recortado-a-la-ula-en-cinco-anos/>

<sup>9</sup> *Versión Final* (15 de noviembre de 2024). «Vicerrector Clotilde Navarro: “No puede ser que un profesor a dedicación exclusiva gane 522,16 bolívares». Disponible en:

providencia estudiantil y funcionamiento, y la mayor parte (87-89%) se destina al pago del personal<sup>10</sup>. Inicialmente, para la providencia estudiantil se aprobó con 7 millones, pero se incrementó a 10 millones con un crédito adicional. Este año, la providencia estudiantil aumentó significativamente a 37 millones<sup>11</sup>.

El vicerrector señaló que los gastos de funcionamiento son mínimos, con presupuestos mensuales de 300 a 500 dólares para decanatos y otras dependencias, además, señala que no se ha recibido ningún fondo para el HCM (hospitalización, cirugía y maternidad) desde enero, y solo tienen crédito en cardiología, reflejando la importancia de este servicio y la falta de financiamiento<sup>12</sup>. Esta situación evidencia una realidad financiera crítica en la gestión de los recursos universitarios.

-Carlos Meléndez, director del Observatorio de Universidades (OBU), señala que, con un déficit presupuestario superior al 95% por quinto año consecutivo, la crisis en las universidades se ha profundizado. La mayoría de los estudiantes no acceden a comedores ni becas; no ha habido aumentos salariales, y el deterioro de la infraestructura es la principal denuncia. La situación presupuestaria y la falta de aumentos salariales afectan a los trabajadores y profesores universitarios<sup>13</sup>.

-Eladio Gideón, director decano de la Universidad Pedagógica Experimental Libertador (UPEL), núcleo Maracay, señaló que esta universidad está afectada por el déficit presupuestario<sup>14</sup>. Gideón alegó que dicha universidad trabajó con el 3% del presupuesto solicitado para su funcionamiento, no obstante, con los ingresos propios han logrado la recuperación de algunas áreas de la Universidad<sup>15</sup>.

## 2.2. Violaciones a derechos laborales universitarios y despojo del salario

-Según el Sindicato de Profesionales y Técnicos de la Universidad de Los Andes para los estados Mérida, Táchira y Trujillo (SIPRULA), los trabajadores del sector

---

<https://diarioversionfinal.com/ciudad/vicerrector-clotilde-navarro-no-puede-ser-que-un-profesor-a-dedicacion-exclusiva-gane-52216-bolivares/>.

<sup>10</sup> Ídem.

<sup>11</sup> Ídem.

<sup>12</sup> Ídem.

<sup>13</sup> *El Impulso* (30 de octubre de 2024) «OBU: 62% de publicaciones del MPPEU priorizan propaganda política sobre información relevante de las universidades #30Oct». Disponible en: <https://www.elimpulso.com/2024/10/30/obu-62-de-publicaciones-del-mppeu-priorizan-propaganda-politica-sobre-informacion-relevante-de-las-universidades-30oct/>.

<sup>14</sup> *El Periodiquito* (25 de noviembre de 2024). «UPEL Maracay funcionó con el 3% del presupuesto solicitado». Disponible en: <https://elperiodiquito.com/aragua/198603/upel-maracay-funciono-con-3-del-presupuesto-solicitado/>.

<sup>15</sup> Ídem.

universitario en Venezuela enfrentan condiciones laborales cada vez más difíciles con un salario mensual de solo 3,5 dólares, una cantidad insuficiente para cubrir necesidades básicas como alimentación, medicamentos, educación, recreación, vestido y servicios básicos<sup>16</sup>. En contraste, el salario promedio de los trabajadores universitarios en Latinoamérica es de aproximadamente 540 dólares mensuales y, desde 2022, los trabajadores venezolanos habrían dejado de percibir alrededor de 16.000 dólares al año, lo que agrava aún más su situación económica<sup>17</sup>.

-La Asociación por la Libertad, Derechos y Desarrollo Social (LIDDES) destaca como urgente atender las demandas de los docentes y trabajadores universitarios en Venezuela, que sufren condiciones laborales extremas con salarios de apenas 3,5 dólares mensuales<sup>18</sup>. Esta situación de vulnerabilidad se agrava con la inflación, siendo el salario insuficiente para cubrir el 0,66% de la canasta básica de 530 dólares<sup>19</sup>.

Laura Linares, directora general de LIDDES, subraya que muchos trabajadores enfrentan la disyuntiva de renunciar o seguir trabajando por vocación, mientras que un 75% ha considerado abandonar sus puestos en el último año debido a los bajos ingresos, lo que genera una crisis de personal en el sistema educativo<sup>20</sup>.

La directora Linares advierte que la crisis salarial afecta directamente la calidad educativa y la capacidad de atraer y retener docentes cualificados; además, pone en riesgo los derechos económicos y sociales, crea desigualdades y obstruye el desarrollo de investigaciones cruciales para el país<sup>21</sup>.

-El vicerrector de La Universidad del Zulia (LUZ), Clotilde Navarro, manifestó que en el contexto del presupuesto universitario, se destaca la preocupación de que un profesor titular a dedicación exclusiva tenga un salario de solo 522,16 bolívares<sup>22</sup>.

-Representantes del Sindicato Profesionales Universitarios ULA (SIPRULA), Núcleo Universitario Rafael Rangel (NURR), resaltaron la urgencia de establecer un salario

---

<sup>16</sup> SIPRULA (7 de noviembre de 2024). Disponible en: <https://www.instagram.com/reel/DCEa0YTRkSC/?igsh=d2E3cHpjdnI0am1j>.

<sup>17</sup> Ídem.

<sup>18</sup> Banca y Negocios (10 de noviembre de 2023). «El 75% de los trabajadores universitarios ha considerado abandonar sus puestos». Disponible en: <https://www.bancaynegocios.com/el-75-de-los-trabajadores-universitarios-ha-considerado-abandonar-sus-puestos/>

<sup>19</sup> Ídem.

<sup>20</sup> Ídem.

<sup>21</sup> Ídem.

<sup>22</sup> *Versión Final* (15 de noviembre de 2024). «Vicerrector Clotilde Navarro: “No puede ser que un profesor a dedicación exclusiva gane 522,16 bolívares». Disponible en: <https://diarioversion-final.com/ciudad/vicerrector-clotilde-navarro-no-puede-ser-que-un-profesor-a-dedicacion-exclusiva-gane-52216-bolivares/>.

digno que permita a los trabajadores desempeñarse en condiciones adecuadas<sup>23</sup>. Advirtieron que la falta de un salario adecuado obliga a los trabajadores a buscar ingresos adicionales para subsistir y plantearon un salario inicial superior a los 200 dólares<sup>24</sup>. Además, señalan que los trabajadores de la ULA-NURR, tienen años sin recibir aguinaldos<sup>25</sup>.

### 2.3. Pérdida de la planta profesoral

-Entre 2021 hasta la actualidad, al menos el 40% de los profesores universitarios en Venezuela han renunciado, según Carlos Meléndez, director del Observatorio de Universidades (OBU), debido a las restricciones presupuestarias que sufre el sector universitario<sup>26</sup>. Para cubrir estas vacantes, Meléndez señala que se contratan nuevos docentes o los profesores jubilados activos asumen más asignaturas, lo que afecta la calidad educativa e implica la reducción de la actividad docente<sup>27</sup>.

La Encuesta sobre Condiciones de Vida de la Población Universitaria de Venezuela (ENOBU) 2023 señala problemas graves, especialmente en salud y alimentación de los profesores universitarios mayores. Muchos de los profesores adultos mayores no pueden acceder a medicamentos o exámenes médicos regularmente<sup>28</sup>. Además, Meléndez destacó que la crisis universitaria impacta negativamente en la sociedad y en el sistema de salud y educación del país, considerando que es necesario priorizar la inversión en universidades para evitar su deterioro continuo<sup>29</sup>.

-El vicerrector de La Universidad del Zulia (LUZ), Clotilde Navarro, manifestó una deserción significativa del profesorado en LUZ, que podría alcanzar hasta el 30%. De 5.000 profesores, aproximadamente 2.500 están jubilados y cerca de 1.700 profesores se encuentran activos gracias a una política de docentes libres que ha agregado unos 200 profesores<sup>30</sup>.

---

<sup>23</sup> *Radio fe y Alegría Noticias* (17 de noviembre de 2024). «En la ULA Trujillo denuncian que tienen años sin aguinaldos». Disponible en: <https://www.radiofeyalegrianoticias.com/en-la-ula-trujillo-denuncian-que-tienen-anos-sin-aguinaldos/>.

<sup>24</sup> Ídem.

<sup>25</sup> Ídem.

<sup>26</sup> *El Pitazo* (31 de octubre de 2024). «Observatorio de Universidades: en los últimos tres años renunciaron al menos 40 % de los profesores». Disponible en: <https://elpitazo.net/gran-caracas/observatorio-de-universidades-en-los-ultimos-tres-anos-renunciaron-al-menos-40-de-los-profesores/>.

<sup>27</sup> Ídem.

<sup>28</sup> Ídem.

<sup>29</sup> Ídem.

<sup>30</sup> *Versión Final* (15 de noviembre de 2024). «Vicerrector Clotilde Navarro: “No puede ser que un profesor a dedicación exclusiva gane 522,16 bolívares». Disponible en:

## 2.4. Vulneración de los derechos estudiantiles

-El vicerrector de La Universidad del Zulia (LUZ), Clotilde Navarro, señaló que la situación de las becas en Venezuela ha cambiado significativamente, por cuanto anteriormente eran otorgadas basándose en estudios socioeconómicos exhaustivos realizados por trabajadores sociales, no obstante, ahora son gestionadas de manera política por la estructura patria y las gobernaciones, sin los informes sociales necesarios<sup>31</sup>.

Además, el vicerrector destacó que, de los cuatro comedores universitarios en LUZ, solo el de Ingeniería está funcionando, pero es insuficiente para atender a los 2.000 estudiantes de esa Facultad, ya que solo tiene capacidad para 400-450 personas. El comedor central, con capacidad para 4.500-5.000 comensales, está completamente destruido, y la nueva edificación en el Núcleo Humanístico y Agropecuario está en ruinas. Además, los comedores de los núcleos de Cabimas y Punto Fijo están cerrados. Se hace un llamado al Ejecutivo y al Ministerio de Educación Universitaria para solucionar estos problemas y se propone realizar un estudio para reabrir los comedores de los núcleos con el aumento presupuestario de 2025<sup>32</sup>.

-El servicio de transporte de la Universidad de Los Andes (ULA) no ha actualizado su flota desde 2008 debido al escaso presupuesto asignado. Según Douglas Matheus, consejero universitario, esta situación afecta las prácticas estudiantiles, rutas internas y el traslado de estudiantes de otros municipios<sup>33</sup>. Actualmente, según Matheus solo hay dos unidades activas debido a la falta de gasoil, y más de 15 vehículos están deteriorados<sup>34</sup>. Aproximadamente 120 estudiantes usan el servicio diariamente, representando solo el 1% de la población estudiantil, mientras que el 30% utiliza el transporte público<sup>35</sup>.

Matheus hizo un llamado a las autoridades competentes para que inviertan en la flota de autobuses y en el presupuesto de funcionamiento, subrayando la urgente necesidad de mejorar el transporte universitario<sup>36</sup>. Además, señaló que las carreras de Ingeniería y

---

<https://diarioversionfinal.com/ciudad/vicerrector-clotilde-navarro-no-puede-ser-que-un-profesor-a-dedicacion-exclusiva-gane-52216-bolivares/>.

<sup>31</sup> Ídem.

<sup>32</sup> *Versión Final* (15 de noviembre de 2024). «Vicerrector Clotilde Navarro: “No puede ser que un profesor a dedicación exclusiva gane 522,16 bolívares». Disponible en: <https://diarioversionfinal.com/ciudad/vicerrector-clotilde-navarro-no-puede-ser-que-un-profesor-a-dedicacion-exclusiva-gane-52216-bolivares/>.

<sup>33</sup> *Radio Fe y Alegría Noticias* (30 de octubre de 2024). «Flota de autobuses de la ULA no se actualiza desde 2008». Disponible en: <https://www.radiofeyalegrianoticias.com/flota-de-autobuses-de-la-ula-no-se-actualiza-desde-2008/>.

<sup>34</sup> Ídem.

<sup>35</sup> Ídem.

<sup>36</sup> Ídem.

de la Facultad de Ciencias, que requieren prácticas externas, son las más afectadas por esta situación<sup>37</sup>.

Albert Rojas, coordinador de transporte, destacó que los autobuses tienen más de 40 años, lo que agrava el problema<sup>38</sup>.

-Eladio Gideón, director decano de la Universidad Pedagógica Experimental Libertador (UPEL), núcleo Maracay, señaló que, debido a la crisis presupuestaria, desde 2017 no se dispone del servicio de comedor<sup>39</sup>. En cuanto al servicio de transporte, añadió que se encuentra restringido por cuanto solo cuentan con tres unidades de transporte<sup>40</sup>.

-Los candidatos a cargos de dirigencia estudiantil de la Universidad Central de Venezuela (UCV) expresaron su rechazo al aumento de las tablas arancelarias y han solicitado transparencia a la comisión presidencial encargada de la recuperación de espacios en la universidad. Miguel Ángel Suárez, aspirante a la presidencia de la Federación de Centros de la UCV, destacó la necesidad de transparencia en todos los procesos universitarios, incluyendo la discusión de las tablas arancelarias y el uso de espacios deportivos<sup>41</sup>.

-El 26 de noviembre de 2024, estudiantes de Ciencias Políticas de la Universidad de Los Andes (ULA) realizaron una asamblea para denunciar presuntas irregularidades cometidas por algunos profesores en evaluaciones y calificaciones<sup>42</sup>. Andrés Hernández, presidente del Centro de Estudiantes, afirmó que se han presentado casos de corrupción, donde se cobra hasta 90 dólares para aprobar una materia<sup>43</sup>. Han presentado cuatro denuncias al Consejo de Facultad y exigen una respuesta y medidas correctivas<sup>44</sup>.

-El 25 de noviembre de 2024, durante la sesión virtual del Consejo Universitario de la Universidad de Los Andes (ULA) se acordó analizar denuncias de estudiantes sobre

---

<sup>37</sup> 800 Noticias (29 de octubre de 2024). «Estudiantes de la ULA denuncian parálisis del transporte». Disponible en: <https://800noticias.com/estudiantes-de-la-ula-denuncian-paralisis-del-transporte>.

<sup>38</sup> Ídem.

<sup>39</sup> El Periodiquito (25 de noviembre de 2024). «UPEL Maracay funcionó con el 3% del presupuesto solicitado». Disponible en: <https://elperiodiquito.com/aragua/198603/upel-maracay-funciono-con-3-del-presupuesto-solicitado/>.

<sup>40</sup> Ídem.

<sup>41</sup> El Aragüeño (13 de noviembre de 2024). «Candidatos estudiantiles de la UCV rechazan incremento de aranceles y piden transparencia». Disponible en: <https://elaragueno.com.ve/candidatos-estudiantiles-de-la-ucv-rechazan-incremento-de-aranceles-y-piden-transparencia/>.

<sup>42</sup> Compás Informativo [@compasinformativo] (27 de noviembre de 2024). Disponible en: <https://www.instagram.com/reel/DC2j9myR6iQ/?igsh=ZDE0czhzZnhwZW52>.

<sup>43</sup> Ídem.

<sup>44</sup> Ídem.

irregularidades en la prueba psicológica para ingresar a la Facultad de Medicina<sup>45</sup>. Los estudiantes «no recomendados» en la prueba exigen una revisión de los resultados y han denunciado presuntos malos tratos<sup>46</sup>.

-Cristian Rodríguez, presidente encargado de la Federación de Centros Universitarios de la ULA, entregó una carta a la Oficina de Planificación del Sector Universitario. En el documento, Rodríguez enumeró las principales necesidades del sector universitario, incluyendo becas adecuadas, servicios de comedor y transporte para la ULA y otras universidades autónomas y politécnicos del país<sup>47</sup>.

## 2.5. Deserción estudiantil

-En las universidades del estado Lara, carreras como física, biología, matemáticas y agronomía enfrentan deserción estudiantil a pesar de su importancia en el desarrollo tecnológico y científico de Venezuela<sup>48</sup>. Nelson Silva, decano de la Universidad Pedagógica Experimental Libertador (UPEL), informó que entre cinco y ocho estudiantes egresaron en estas áreas, y la matrícula ha estado disminuyendo durante años, además, se han implementado estrategias, como el plan «escuela va a la ciencia» para atraer más estudiantes<sup>49</sup>.

Maritza Delgado, directora de Admisión y Control de Estudios en la Universidad Centroccidental Lisandro Alvarado (UCLA), mencionó que la carrera de Matemáticas ha tenido baja demanda durante muchos años, así como la carrera de Agronomía<sup>50</sup>. Esta situación refleja una preocupante tendencia de baja demanda en áreas clave del STEM (Science, Technology, Engineering and Mathematics), afectando el potencial desarrollo científico y tecnológico del país<sup>51</sup>.

---

<sup>45</sup> *Prensa ULA* [@prensaula] (27 de noviembre de 2024). Disponible en: <https://www.instagram.com/p/DC1cka8RLqE/?igsh=cWU1cnpkenFkNHVt>

<sup>46</sup> Ídem.

<sup>47</sup> *Diario de Los Andes* (23 de noviembre de 2024). «Presidente encargado de la FCU-ULA solicitó la solución a los problemas universitarios». Disponible en: <https://diariodelosandes.com/presidente-encargado-de-la-fcu-ula-solicito-la-solucion-a-los-problemas-universitarios/>

<sup>48</sup> *La Prensa Diario de Lara* (15 de noviembre de 2024). «Física, biología, agronomía y matemáticas, carreras universitarias con menor demanda por bachilleres». Disponible en: <https://laprensadelara.com/locales/fisica-biologia-agronomia-y-matematicas-carreras-universitarias-con-menor-demanda-por-bachilleres/>

<sup>49</sup> Ídem.

<sup>50</sup> Ídem.

<sup>51</sup> Ídem.

-Según el vicerrector de La Universidad del Zulia (LUZ), Clotilde Navarro, la secretaria de la LUZ informó al Consejo Universitario que actualmente tienen una población de 24.000 estudiantes, sin contar los nuevos ingresos de la OPSU, que aún están en proceso de inscripción. Al inicio, la situación estudiantil era crítica, con solo entre 10.000 y 11.000 estudiantes. Este aumento significativo en la matrícula refleja un esfuerzo y avance notable en la recuperación de la población estudiantil<sup>52</sup>.

-Benjamín Scharifker, exrector de la Universidad Simón Bolívar (USB), señaló que la USB reportó la inscripción de 1.614 estudiantes regulares en Sartenejas y 650 en el Litoral para el trimestre septiembre – diciembre de 2024, lo cual indica una deserción estudiantil de más de 80% con respecto al número de estudiantes matriculados algunos años atrás<sup>53</sup>.

## 2.6. Deterioro y daños de las instalaciones e infraestructura universitaria por falta de mantenimiento e inversión

-El comandante Jaime Avendaño del Cuerpo de Bomberos de la Universidad de Oriente (UDO) en Cumaná, estado Sucre, informó que las 11 unidades del cuerpo de bomberos están fuera de servicio debido a la falta de presupuesto para su mantenimiento<sup>54</sup>. A pesar de haber recibido apoyo de empresas privadas, esto no ha sido suficiente. Entre las unidades averiadas hay un camión cisterna, dos ambulancias, tres vehículos de intervención para incendios, dos de rescate, uno de logística y dos de comando<sup>55</sup>.

Avendaño se comprometió a restaurar al menos cuatro unidades, incluyendo un camión para incendios, una ambulancia y una unidad de rescate. Destacó que contar con estas unidades mejoraría significativamente la capacidad de respuesta y el nivel operativo en la región<sup>56</sup>.

<sup>52</sup> *Versión Final* (15 de noviembre de 2024). «Vicerrector Clotilde Navarro: «No puede ser que un profesor a dedicación exclusiva gane 522,16 bolívares». Disponible en: <https://diarioversion-final.com/ciudad/vicerrector-clotilde-navarro-no-puede-ser-que-un-profesor-a-dedicacion-exclusiva-gane-52216-bolivares/>.

<sup>53</sup> *El Estímulo* (18 de noviembre de 2024). «La decadencia de la USB: ¿por dónde empezamos a rescatarla?». Disponible en: <https://elestimulo.com/educacion/2024-11-18/rescatar-a-la-usb-egresados/>.

<sup>54</sup> *El Tiempo VE* (4 noviembre de 2024). «El cuerpo de bomberos de la UDO se encuentra sin unidades operativas». Disponible en: <https://eltiempove.com/el-cuerpo-de-bomberos-de-la-udo-se-encuentra-sin-unidades-operativas/>.

<sup>55</sup> Ídem.

<sup>56</sup> Ídem.

-Según el exrector de la Universidad Simón Bolívar (USB), Benjamín Scharifker, el campus universitario de Sartenejas muestra un evidente deterioro: los jardines, antes bien cuidados, ahora están llenos de árboles y arbustos moribundos; la «Laguna de los patos» ha desaparecido, y el «Espejo solar» de Alejandro Otero está oculto entre la maleza, si es que aún no ha sido desmantelado<sup>57</sup>. Este abandono refleja un grave descuido de las instalaciones universitarias.

-Además de su deterioro progresivo, desde octubre de 2023, el edificio de la Biblioteca Integrada de Arquitectura, Ciencias e Ingeniería (BIACI) de la Universidad de Los Andes (ULA) no tiene servicio de electricidad, lo que dificulta su funcionamiento<sup>58</sup>.

-Un estudio del Observatorio de Universidades (OBU) destaca el deterioro de las instalaciones e infraestructura universitaria, con las universidades autónomas y experimentales responsables del 94% de las denuncias sobre deterioro de edificios y equipos<sup>59</sup>.

-Domingo Alarcón, vicerrector decano del Núcleo Universitario Alberto Adriani de la Universidad de Los Andes (NUAA-ULA) en El Vigía, exhortó a las autoridades regionales a solucionar dos problemas críticos: la invasión en la Estación Experimental Judicial y la falta de electricidad<sup>60</sup>. Desde 2016, la finca ha sufrido constantes daños y robos por parte de invasores, y aunque un Tribunal Agrario dictó una medida de protección, esta no se ha respetado; además, el campus no cuenta con servicio eléctrico desde 2020 debido al robo del cableado<sup>61</sup>.

---

<sup>57</sup> *El Estímulo* (18 de noviembre de 2024). «La decadencia de la USB: ¿por dónde empezamos a rescatarla?». Disponible en: <https://elestimulo.com/educacion/2024-11-18/rescatar-a-la-usb-egresados/>.

<sup>58</sup> *La Patilla* (26 de noviembre de 2024) «Biblioteca Integrada de la ULA en Mérida es un botín para los delincuentes». Disponible en: <https://www.lapatilla.com/2024/11/26/biblioteca-integrada-de-la-ula-en-merida-es-un-botin-para-los-delincuentes/?form=MG0AV3>.

<sup>59</sup> *El Impulso* (30 de octubre de 2024) «OBU: 62% de publicaciones del MPPEU priorizan propaganda política sobre información relevante de las universidades #30Oct». Disponible en: <https://www.elimpulso.com/2024/10/30/obu-62-de-publicaciones-del-mppeu-priorizan-propaganda-politica-sobre-informacion-relevante-de-las-universidades-30oct/>.

<sup>60</sup> *Frontera Digital* (s/f). «NUAA-ULA pide ayuda ante invasiones y falta de electricidad». Disponible en: <https://fronteradigital.com.ve/entrada/53882>.

<sup>61</sup> Ídem.

## 2.7. Deterioro y daños a las instalaciones e infraestructura universitaria por robos, hurtos y vandalismo

-El 4 de noviembre de 2024, una persona no identificada habría intentado incendiar dos salones de clase en la Escuela de Enfermería de la Universidad de Los Andes (ULA)<sup>62</sup>. La rápida intervención de los cuerpos de seguridad y emergencia, incluyendo el Cuerpo de Investigaciones Científicas, Penales y Criminalísticas (CICPC) de Mérida, la Policía de Mérida y los bomberos de la universidad, permitió controlar la situación<sup>63</sup>. Las autoridades han iniciado una investigación para determinar las circunstancias y encontrar al responsable del intento de incendio, que ha generado preocupación entre los estudiantes debido a la escasez de espacios disponibles para sus clases<sup>64</sup>.

-La Biblioteca Integrada de Arquitectura, Ciencias e Ingeniería (BIACI) de la Universidad de Los Andes (ULA), ubicada en el Núcleo Universitario Pedro Rincón Gutiérrez en La Hechicera, fue objeto de un acto vandálico<sup>65</sup>. El 24 de noviembre de 2024, personas no identificadas destruyeron accesorios decorativos y libros, ocasionando severos daños en las mencionadas instalaciones<sup>66</sup>.

Miroslava Rivas Valbuena, coordinadora de la BIACI, indicó que esta no es la primera vez que las instalaciones son desvalijadas; en ocasiones anteriores, se han robado más de 1.600 metros de cable, artículos del sistema eléctrico, filtros de agua y estantes<sup>67</sup>. Particularmente, durante 2024 se han registrado dos incidentes vandálicos, uno en enero y otro en noviembre<sup>68</sup>.

-En La Universidad del Zulia (LUZ) se ejecutó un robo de equipos deportivos esenciales, mediante el ingreso al vestuario del campo de fútbol a través de un boquete en la pared, llevándose 17 balones costosos y otros implementos de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales<sup>69</sup>. Aunque dejaron abandonados chalecos de práctica y una malla

---

<sup>62</sup> *La Patilla* (7 de noviembre de 2024). «Denunciaron intento de incendiar la Escuela de Enfermería de la ULA». Disponible en: <https://www.lapatilla.com/2024/11/07/denunciaron-intento-de-incendiar-la-escuela-de-enfermeria-de-la-ula/?form=MG0AV3>.

<sup>63</sup> Ídem.

<sup>64</sup> Ídem.

<sup>65</sup> *La Patilla* (26 de noviembre de 2024) «Biblioteca Integrada de la ULA en Mérida es un botín para los delincuentes». Disponible en: <https://www.lapatilla.com/2024/11/26/biblioteca-integrada-de-la-ula-en-merida-es-un-botin-para-los-delincuentes/?form=MG0AV3>.

<sup>66</sup> Ídem.

<sup>67</sup> Ídem.

<sup>68</sup> Ídem.

<sup>69</sup> Noticia al Día (12 de noviembre de 2024). «El hampa arremetió contra las instalaciones deportivas de LUZ». Disponible en: <https://noticialdia.com/zulia/el-hampa-arremetio-contra-las-instalaciones-deportivas-de-luz/>

de tenis, el incidente ha generado preocupación por la seguridad de otras instalaciones. Se teme que, sin medidas de seguridad adecuadas, estos hechos puedan repetirse<sup>70</sup>.

### 3. Protestas y reclamos

Durante el mes de noviembre se registraron 4 protestas en la Universidad de Los Andes (ULA) y la Universidad Central de Venezuela (UCV):

-El 21 de noviembre de 2024, el secretario de la ULA, Manuel Morocoima, atendió una protesta liderada por estudiantes en las inmediaciones de la Dirección de Gestión de Admisión, Ingreso y Permanencia Estudiantil (DIGAIPE), quienes alegaban presuntos maltratos por parte del personal. En una conversación con el director de la DIGAIPE, Erick Muñoz, y los estudiantes, se dispó el malestar y se comprometieron a investigar las denuncias y mejorar la atención<sup>71</sup>.

-Los estudiantes de la ULA conmemoraron el Día del Estudiante con un acto de resistencia y lucha para continuar su formación profesional y superar las adversidades del país. Durante la semana del 21 de noviembre de 2024, diversos Movimientos Estudiantiles de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas (FACIJUP) organizaron una eucaristía y diversas actividades académicas, deportivas y culturales<sup>72</sup>.

-En el Día del Estudiante Universitario, líderes estudiantiles destacaron la urgente necesidad de renovación de autoridades de la ULA, considerando que es fundamental ejemplificar la democracia dentro de la universidad y contar con una representación electa que defienda los intereses de los estudiantes<sup>73</sup>. Cabe destacar que las elecciones de autoridades de la ULA no han podido llevarse a cabo por decisión del Tribunal Supremo de Justicia.

-En la Universidad Central de Venezuela (UCV), la comunidad universitaria en una jornada cuyo objetivo fue promover la protección de los derechos de las mujeres, se firmó un «manifiesto» de compromiso y apoyo a los presos políticos<sup>74</sup>. En la jornada,

---

<sup>70</sup> Ídem.

<sup>71</sup> *Prensa ULA* [@prensaula] (22 de noviembre de 2024). Disponible en: <https://www.instagram.com/p/DCnD5ktS8D6/?igsh=NHZrOG1vaH15aml0>.

<sup>72</sup> *Prensa ULA* [@prensaula] (22 de noviembre de 2024). Disponible en: <https://www.instagram.com/p/DCp4Cwoo2UC/?igsh=MWY5dHUyN3Y5Y2xjaw%3D%3D>.

<sup>73</sup> Movimiento FUERZA ULA [@fuerzaulave] (24 de noviembre de 2024). Disponible en: [https://www.instagram.com/p/DCuuEbTh9us/?igsh=MW9ub-HFqdxZtYjJdA%3D%3D&img\\_index=7](https://www.instagram.com/p/DCuuEbTh9us/?igsh=MW9ub-HFqdxZtYjJdA%3D%3D&img_index=7).

<sup>74</sup> Norlymar Miranda Guerra [@lapresigocha] (28 de noviembre de 2024). Disponible en: <https://www.instagram.com/reel/DC5ZNeVivN-/?igsh=dGs0amZsczJ2ZWJp>.

además, se conmemoró el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, el 25 de noviembre<sup>75</sup>.

#### 4. Contra el derecho a la ciencia

En cuanto a situaciones que afectan el derecho a la ciencia, durante el mes de noviembre se registró 1 situación:

-Un estudio del Observatorio de Universidades (OBU) revela que en 2023 hubo una tendencia a difundir actividades proselitistas y efemérides del Ministerio de Educación Universitaria, en detrimento de información relevante para la comunidad universitaria<sup>76</sup>. El 75% de los estudiantes y el 51% del personal docente se sienten desinformados sobre la situación del país, debido a que en dicho Ministerio priorizan el discurso político y evaden los problemas estructurales de las instituciones<sup>77</sup>. Las redes sociales, especialmente WhatsApp y X (antes Twitter), son la principal fuente de información para los académicos, aunque el 70% tiene problemas de conexión a internet<sup>78</sup>.

#### 5. Detenciones y persecución por motivos políticos contra los universitarios

-La ONG Observatorio Venezolano de Prisiones (OVP) solicitó la libertad inmediata para seis estudiantes y un profesor de la Universidad Central de Venezuela (UCV) detenidos tras las protestas del 28 de julio contra los resultados electorales<sup>79</sup>. El OVP calificó las detenciones de arbitrarias y señaló que intentan suprimir el pensamiento crítico, esencial para la educación y la participación en los asuntos públicos<sup>80</sup>. La organización se unió al clamor de los movimientos estudiantiles de la UCV por la liberación de los detenidos y reiteró su llamado a la justicia y defensa de la libertad de pensamiento<sup>81</sup>. Los detenidos son Yalbert Rafael Sivira, Kleiber Rincón, Armando Solís,

---

<sup>75</sup> Ídem.

<sup>76</sup> *El Impulso* (30 de octubre de 2024) «OBU: 62% de publicaciones del MPPEU priorizan propaganda política sobre información relevante de las universidades #30Oct». Disponible en: <https://www.elimpulso.com/2024/10/30/obu-62-de-publicaciones-del-mppeu-priorizan-propaganda-politica-sobre-informacion-relevante-de-las-universidades-30oct/>.

<sup>77</sup> Ídem.

<sup>78</sup> Ídem.

<sup>79</sup> *Efecto Cocuyo* (12 de noviembre de 2024). «Observatorio de Prisiones pide libertad para estudiantes detenidos en protestas postelectorales». Disponible en: <https://efectococuyo.com/lahumanidad/observatorio-de-prisiones-pide-libertad-para-estudiantes-detenido-en-protestas-postelectorales/>.

<sup>80</sup> Ídem.

<sup>81</sup> Ídem.

Anthony Granadillo, Santiago Ortega, María Valentina Méndez y el profesor Salvador Rivera<sup>82</sup>.

-El 12 de noviembre de 2024, Pablo Aure, secretario de la Universidad de Carabobo, exigió la liberación de los presos políticos y estudiantes universitarios detenidos tras las elecciones presidenciales del 28 de julio<sup>83</sup>.

-El Cuerpo de Investigaciones Científicas, Penales y Criminalísticas (CICPC) citó a Óscar Murillo, periodista, profesor de la Universidad Católica Andrés Bello y Coordinador General de Provea, para comparecer el 20 de noviembre de 2024 en Caracas<sup>84</sup>. La citación se relaciona con una investigación por un supuesto delito contemplado en la Ley Contra el Odio, por la Convivencia Pacífica y la Tolerancia. La boleta de citación no aclara el origen ni el fundamento de la investigación, ni la cualidad procesal bajo la cual Murillo debe comparecer<sup>85</sup>.

La situación ocurre en un contexto de escalada de abusos y hostigamiento tras las elecciones del 28 de julio, con amenazas del ministro de Relaciones Interiores, Justicia y Paz, Diosdado Cabello, contra quien solicitaron una investigación imparcial sobre la muerte de Edwin Santos en el estado Apure<sup>86</sup>.

-El 21 de noviembre de 2024, durante una sesión parlamentaria, Jorge Rodríguez ordenó a la Comisión Permanente de Educación, Ciencia y Tecnología que inicie una investigación sobre las expresiones de “odio y neofascismo” en las universidades<sup>87</sup>. Al respecto, la ONG Aula Abierta alertó que la mencionada investigación representa un riesgo para la libertad académica y de expresión<sup>88</sup>. Además, la organización advierte que esta

---

<sup>82</sup> Ídem.

<sup>83</sup> *La Patilla* (12 de noviembre de 2024). «Secretario de la Universidad de Carabobo clama por la libertad de los detenidos en el contexto postelectoral». Disponible en: <https://www.lapatilla.com/2024/11/12/secretario-de-la-universidad-de-carabobo-clama-por-la-libertad-de-los-detenidos-en-el-contexto-postelectoral/>

<sup>84</sup> PROVEA (19 de noviembre de 2024). «Coordinador General de Provea es citado a declarar ante el CICPC en medio de una escalada contra las ONG». Disponible en: <https://provea.org/actualidad/coordinador-general-de-provea-es-citado-a-declarar-ante-el-cicpc-en-medio-de-una-escalada-contra-las-ong/>.

<sup>85</sup> Ídem.

<sup>86</sup> Ídem.

<sup>87</sup> Aula Abierta (23 noviembre de 2024). «Venezuela: Aula Abierta alerta que investigación solicitada por la AN a las universidades sobre expresiones de “odio y neofascismo” pone en riesgo la libertad académica y de expresión». Disponible en: <https://derechosuniversitarios.org/2024/11/23/venezuela-aula-abierta-alerta-que-investigacion-solicitada-por-la-an-a-las-universidades-sobre-expresiones-de-odio-y-neofascismo-pone-en-riesgo-la-libertad-de-expresion/>.

<sup>88</sup> Ídem.

medida podría obstaculizar el libre desarrollo de discusiones y debates en el ámbito universitario, así como violar la autonomía de las instituciones de educación superior<sup>89</sup>.

### **Universitarios excarcelados**

-El 17 de noviembre de 2024, se produjo la liberación parcial de varios miembros de la comunidad universitaria de la Universidad Central de Venezuela (UCV). Por un lado, fueron excarcelados los estudiantes Kleiber Rincón y Santiago Ortega, de la Facultad de Odontología y la Escuela de Estudios Internacionales, respectivamente. Por el otro, fue liberado el profesor de la Escuela de Psicología, Salvador Rivera<sup>90</sup>.

-El Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes (ODHULA) ha identificado a 15 estudiantes universitarios detenidos tras las elecciones del 28 de julio. La falta de información oficial impide determinar si hay más casos. Los datos provienen de familiares, organizaciones, representantes estudiantiles, universidades y defensores de derechos humanos<sup>91</sup>.

Los detenidos incluyen cuatro estudiantes de la Universidad de Los Andes (ULA), cinco de la Universidad Central de Venezuela (UCV), tres de la Universidad de Carabobo (UC), uno de la Universidad Nacional Experimental Francisco de Miranda (UNEFM), uno de la Universidad Nacional Experimental Politécnica de la Fuerza Armada (UNEFA) y uno de la Universidad de Oriente (UDO)<sup>92</sup>.

Todos enfrentan cargos de obstrucción de vías públicas, resistencia a la autoridad, terrorismo e incitación al odio, y algunos también por traición a la patria. Ninguno ha tenido acceso a un abogado defensor de confianza ni a asistencia médica oportuna. Las visitas familiares han sido escasas y la mayoría fueron trasladados a cárceles ubicadas en otros estados del país, alejadas de sus estados de origen sin previo aviso<sup>93</sup>.

---

<sup>89</sup> Ídem.

<sup>90</sup> *La Patilla* (18 de noviembre de 2024) «Santiago Ortega, estudiante de la UCV, también fue excarcelado». Disponible en: <https://www.lapatilla.com/2024/11/18/santiago-ortega-estudiante-de-la-ucv-tambien-fue-excarcelado/>.

<sup>91</sup> ODHULA (21 de noviembre 2024) «Al menos 15 estudiantes universitarios siguen detenidos tras las elecciones presidenciales». Disponible en: <https://www.uladdhh.org.ve/al-menos-15-estudiantes-universitarios-siguen-detenidos-tras-las-elecciones-presidenciales/>.

<sup>92</sup> Ídem.

<sup>93</sup> Ídem.

## 6. Actividades de promoción de los derechos humanos en las universidades

En el mes de noviembre de 2024 se registraron 3 actividades de promoción de los derechos humanos en las universidades:

-Con ocasión de la conmemoración del el Día de la Erradicación de la Violencia contra la Mujer, el 25 de noviembre de 2024, la Universidad Nacional Experimental de la Fuerza Armada (UNEFA) en el municipio Bermúdez, organizaron un conversatorio para prevenir la violencia en las relaciones juveniles, especialmente durante el noviazgo.

Anyuri Martínez, coordinadora de la Unidad de Integración a la Diversidad, explicó que decidieron enfocar la charla en las relaciones juveniles, una etapa común para muchos estudiantes universitarios. La psicóloga Dayana Vásquez y la abogada Aymar Noguera, voceras de la ONG Tinta Violeta, dirigieron el conversatorio, explicando las implicaciones de la violencia contra la mujer en estos ámbitos.

-En la Universidad Central de Venezuela (UCV), la comunidad se unió en una jornada marcada por el color morado para promover un protocolo de actuación contra la discriminación y la violencia<sup>94</sup>. La iniciativa destaca la unidad y el compromiso de los estudiantes por una universidad más segura y sin distinciones. La actividad contó con el apoyo de diversas personas y organizaciones, reafirmando el sentido de comunidad y solidaridad en la universidad<sup>95</sup>.

## 7. Violencia contra proceso electoral en la UCV

-El 15 de noviembre, unos 25.000 estudiantes, entre activos y egresados, estaban convocados para elegir a sus representantes, aunque varias escuelas comenzaron tarde la votación debido a la falta de boletas<sup>96</sup>. El proceso electoral en la Facultad de

---

<sup>94</sup> Norlymar Miranda Guerra [@lapresigocha] (28 de noviembre de 2024). Disponible en: <https://www.instagram.com/reel/DC5ZNevIvN-/?igsh=dGs0amZsczJ2ZWJp>.

<sup>95</sup> Ídem.

<sup>96</sup> *Efecto Cocuyo* (18 de noviembre de 2024). «Deseo de cambio, resistencia y rechazo a la violencia: las lecciones de los comicios en la UCV». Disponible en: <https://efectococuyo.com/politica/deseo-cambio-resistencia-rechazo-violencia-lecciones-comicios-ucv/>; véase también: *Crónica Uno* (15 de noviembre de 2024). «Explosión de lacrimógenas ensombrece las elecciones estudiantiles en la UCV». Disponible en: <https://cronica.uno/explosion-de-lacrimogenas-ensombrece-las-elecciones-estudiantiles-en-la-ucv/>

Humanidades y Educación de la Universidad Central de Venezuela se vio interrumpido por la detonación de bombas lacrimógenas, atribuida a sujetos desconocidos<sup>97</sup>. Jesús Mendoza, presidente de la Federación de Centros Universitarios (FCU), lamentó el uso de la violencia para sabotear el proceso electoral. Los testigos de mesa resguardaron el material electoral y suspendieron momentáneamente la votación, que se reanudó a las 5:00 pm<sup>98</sup>.

---

<sup>97</sup> Ídem.

<sup>98</sup> Ídem.



UNIVERSIDAD  
DE LOS ANDES  
VENEZUELA

[www.uladdhh.org.ve](http://www.uladdhh.org.ve)



Av. Alberto Carnevali  
Núcleo Universitario Pedro Rincón Gutiérrez.  
Entrada estacionamiento. Facultad de Arquitectura y Diseño.  
La Hechicera

✉ [odhula@gmail.com](mailto:odhula@gmail.com)

Facebook Instagram Twitter [@uladdhh](https://www.instagram.com/uladdhh)